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11 DE AGOSTO 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Burlan operativo líderes del CJNG  

 

Ponen fecha a entrega de la Guardia al Ejército  

 

Ordena la Corte abrir cuarteles y busca a 2 desaparecidos del EPR  

 Refuerzan Jalisco 750 soldados tras caos por operativo antinarco  

 Buzos bajan al pozo; no llegan a mineros  

 Pillada su cita secreta, narco golpeó Jalisco y Guanajuato  

 Reacciona con rabia y fuego el CJNG tras detención de jefes  

 Detención de narcos desata contraofensiva  

 

Inyecta optimismo la menor inflación en EU  

 México rompe récord en divisas turísticas; urgen diversificar fuentes  

 Entran a pozo… pero aún no hay condiciones para sacar a mineros  

 Subejercicio impacta a vacunación de niños  

 En 11 años, multas por 6.8 millones a mineras  

 Cónclave de capos y caza de RR causan choques  

 Aguas sin rumbos  

 Se complica el rescate en mina de Coahuila  

 Maquillan 17 de 32 gobiernos las estadísticas de los delitos   

 Jalisco y Guanajuato víctimas de violencia  

 Tareas pendientes para las universidades  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Alumnos en la UNAM tienen problemas de adaptación a las aulas: docentes 
(La Jornada, p. 33) 

 Con minisatélite, equipo de México se coloca entre los 40 mejores del mundo 
(La Jornada, p. 2-Ciencias) 

 Reportan 11 detenidos tras violencia en Guanajuato (Excelsior, p. 11) 
 El Colmex anuncia regreso de la “Venta especial” (La Crónica, p. 22) 
 Participa la UAS en el Foro Regional para la Armonización de la Ley General 

de Educación Superior (Milenio, p. 2-Campus) 
 Refrenda la UAS compromiso con el Plan de Acción para la Transformación 

Educativa en Salud (Milenio, p. 2-Campus) 
 Fortalecen UAEM y Comecyt colaboración a favor de la investigación (Milenio, 

p. 3-Campus) 
 Regulan manejo de cadáveres en escuelas (El Universal, p. 11) 
 Demandan educación universitaria (La Jornada, p. 6) 

 
SEP 

 
 Lanzan campaña para vuelta a las aulas (Excelsior, p. 6) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Usan Internet para tutoriales (Excelsior, p. 6) 
 ¡Útiles, al cielo! (Metro, p. 9) 
 Opera escuela de liderazgo para indígenas (Ovaciones, p. 30) 
 Agilizan certificado de uso de suelo a escuelas (Ovaciones, p. 29) 

 
NORMALES 

 
 Padres de familia cierran normal (El Sol de México, p. 11) 

 
SNTE/CNTE 
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 Ratificó el TFCA “legalidad y legitimidad democrática del SNTE”, anuncia 
Alfonso Cepeda (La Crónica, p. 8) 
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Alumnos en la UNAM tienen problemas de adaptación a las aulas: docentes 
 
Fernando Camacho Servín 
  
El regreso a clases presenciales está resultando difícil para algunos alumnos de los 
niveles superior y medio superior, quienes se habituaron muy rápido al formato virtual 
y ahora dependen en exceso de los dispositivos electrónicos para su aprendizaje, 
advirtieron académicos e investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM). 
 
Raúl Piña, profesor de la licenciatura en filosofía de la Facultad de Estudios Superiores 
Acatlán, señaló que en los primeros días del regreso a la presencialidad muchos 
estudiantes están teniendo complicaciones para adaptarse a las aulas, tras un periodo 
de al menos dos años de clases a distancia. 
 
“Noté que algunos alumnos que eran muy participativos en el modo virtual –aunque 
apagaran la cámara y sólo intervinieran con su voz–, ahora están completamente 
callados en el regreso a clases presenciales, y cuando les pregunté sobre el cambio en 
su actitud, la mayoría me dijo que no se sentían cómodos. Como si salir de su casa los 
hiciera sentir expuestos”, señaló el docente. 
 
Debido en gran parte al confinamiento generado por la pandemia de covid-19, estimó, 
algunos estudiantes llegan con la idea de que todo tiene que ser a través de 
dispositivos electrónicos, sobre todo quienes tienen un carácter más tímido, por lo que 
en este momento trata de fomentar más las actividades de debate en clase y escritura 
a mano. 
 
Se pausaron ciertas capacidades 
 
Aunque celebró que la tecnología es una herramienta maravillosa, el también profesor 
del Colegio de Bachilleres consideró que puede jugarnos en contra si se dejan de 
desarrollar ciertas capacidades o competencias de socialización o de escritura. 
 
Al respecto, Roberto Rodríguez Gómez, especialista del Instituto de Investigaciones 
Sociales de la UNAM, subrayó que la presencialidad resulta muy favorable no sólo para 
la transmisión de conocimientos, sino también para el intercambio de opiniones con 
alumnos y profesores de manera viva y dinámica. 
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Una gran cantidad de estudiantes, recalcó, estuvieron confinados durante dos años o 
más, de manera que para ellos es una novedad la incorporación a salones de clase. Este 
tiene que ser un proceso gradual, donde debe haber flexibilidad y comprensión por 
parte de los docentes y las autoridades. 
 
El investigador subrayó que las generaciones más recientes están en contacto con 
medios digitales desde que nacen, tanto para el entretenimiento como para la 
comunicación y el aprendizaje. No sé si hay una dependencia, pero sí la costumbre de 
obtener información en estos medios y eso tendrá efectos. 
 
Uno de ellos, dijo, es que disminuye la familiaridad con los medios tradicionales de 
estudio, como el cuaderno y el libro. Debe haber un ajuste de ambos lados: de quienes 
nos encargamos de impartir contenidos educativos y de los estudiantes, porque hasta 
ahora quizá no hemos logrado un balance adecuado. 
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Con minisatélite, equipo de México se coloca entre los 40 mejores del mundo 
 

Mónica Mateos-Vega 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 11 de agosto de 2022, p. 2 
En la carrera por la conquista del espacio, los jóvenes estudiantes mexicanos destacan 
por su creatividad en la resolución de conflictos y en innovación, entre otros aspectos, 
tal como quedó demostrado durante la participación del equipo Miztli-Sat de la 
Asociación Aeroespacial de la Facultad de Ingeniería (AAFI) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) en la competencia CanSat 2022, organizada por la 
Sociedad Astronáutica Estadunidense. 
 
El grupo fue uno de los cuatro representativos nacionales seleccionados en ese 
concurso, donde se ubicaron entre los 40 finalistas (de más de 100 competidores), 
provenientes de universidades de todo el mundo. Este año el certamen volvió a ser 
presencial, con sede en la universidad Virginia Tech, de Estados Unidos. La misión que 
debieron completar fue simular la secuencia de aterrizaje de una sonda planetaria, para 
lo cual diseñaron un minisatélite (un cohete contenedor y una sonda, llamados en 
inglés CanSat). 
 
La culminación de meses de trabajo en el desarrollo del artefacto fue el lanzamiento 
del CanSat, cuando se escuchó la cuenta regresiva; cinco, cuatro, tres, dos, uno, 
¡México!, y el satélite de Miztli alcanzó una altitud de entre 670 y 725 metros. 
 
Antes de aterrizar, el satélite debió hacer varias cosas: desplegarse, tener fija su cámara, 
mostrar una bandera, no perder comunicación, tener batería suficiente, etcétera. Cada 
paso logrado sumó puntos al equipo. 
 
Fue una experiencia muy intensa, con altibajos, noches sin dormir, pero en general 
todos aprovechamos la oportunidad para desarrollar lo que habíamos intentado los 
meses anteriores. Estamos satisfechos por estar entre los 40 mejores, señaló en 
entrevista con La Jornada el líder del grupo, Brandon Meza Martínez, estudiante de 
octavo semestre de mecatrónica en la Facultad de Ingeniería (FI). 
 
Los otros integrantes del equipo son Sofía Quevedo Argueta (octavo semestre de 
relaciones internacionales en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales), quien tuvo a 
su cargo el enlace con patrocinadores y el marketing; Isaac Valencia Medina (séptimo 
de telecomunicaciones en la FI), responsable de los sistemas de comunicación del  
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satélite; Andrés Daniel Flores Ferro, responsable del software (mecatrónica, en la FI); 
Joseline Ávila Martínez, encargada del diseño mecánico (estudia robótica industrial en 
el Instituto Politécnico Nacional); Marco Antonio García Rodríguez (décimo semestre de 
mecatrónica, en la FI); Efrén Delgado Miranda (telecomunicaciones, en la FI), y Daniel 
Jahir Sánchez Salas (telecomunicaciones, en la FI), así como el ingeniero Neftalí Elorza 
López, tutor académico. 
 
Lo que más disfrutamos fue el intercambio cultural, ver cómo equipos de otros países, 
con máso menos los mismos recursos, conseguimos el mismo objetivo aunque de 
diferente forma. Esa retroalimentación para compartir con mis colegas de carrera es 
muy importante. Estudio telemetría y este concurso me enseñó mucho en mi campo, 
me sorprendió ver cómo se puede hacer de otras maneras lo que nosotros propusimos, 
añadió Andrés Daniel Flores. 
 
En esta ocasión, el viaje del equipo fue apoyado por la Secretaría de Relaciones 
Exteriores y esperan que el grupo se mantenga colaborando para la competencia de 
2023, con la incorporación de las nuevas generaciones. 
 
Miztli-Sat fue el único representante de la FI en la competencia de este año y que ha 
concursado en ediciones anteriores, por lo que ahora con orgullo dicen que tienen 
experiencia. Hemos participado en la CanSat Competition desde 2018; nuestros 
mejores resultados fueron en 2021, cuando logramos un tercer lugar a nivel nacional y 
el 15 mundial, puntualizó Marco Antonio García. 
 
Andrés Daniel agregó que le quedó una espinita en este concurso, la cual espera 
sacarse en la siguiente cita: Hay muchas cosas que ya sé cómo hacer de otra manera. 
No descarto dedicarme al desarrollo de infraestructura de satélites; mientras Isaac 
contó que desde que ingresó a su carrera de telecomunicaciones su objetivo fue 
desarrollarse en el área satelital. Estoy completamente seguro de que voy a continuar 
en esto. Mi camino es hacia la Agencia Espacial Mexicana o hacia la investigación en 
desarrollo espacial. 
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Participa la UAS en el Foro Regional para la Armonización de la Ley General de 
Educación Superior 

 
La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) participó en el Foro Regional para la 
Armonización de la Ley General de Educación Superior y el rector, Jesús Madueña 
Molina, opinó que la propuesta que presenta el Congreso del Estado de Sinaloa es 
buena e incluye todos los aspectos que contempla la Ley Federal, por lo que vendrá a 
fortalecer la educación en la entidad. 
 
“Como principal universidad en el estado por su matrícula y sus niveles de calidad, 
debemos estar atentos para que salga lo mejor, que venga a fortalecer la educación en 
el estado”, compartió Madueña Molina en el marco del Foro que reunió a legisladores y 
representantes de autoridades educativas de los estados de Sonora, Sinaloa, Baja 
California, Baja California Sur, Durango y Chihuahua, así como a rectores y directores de 
instituciones de educación superior. 
 
El rector ponderó que el Subsecretario de Educación Superior de la SEP, doctor Luciano 
Concheiro Bórquez, siga de cerca este tema, ya que siempre ha sido un aliado de las 
instituciones de educación superior y detalló que los aspectos que no deben faltar en 
esta armonización de la Ley son la autonomía de las universidades, la cobertura 
universal, la gratuidad y la inclusión. 
 
Enfatizó que la UAS cumple con muchos de los preceptos de la Ley General como la 
cobertura universal, la inclusión y con tomar la educación como un derecho humano, 
de tal forma que camina delante de otras instituciones, “pero siempre buscando la 
mejoría de la cobertura en el estado de Sinaloa”, solo falta el aspecto de la gratuidad, 
pero se está en espera de que el Congreso de la Unión apruebe los recursos para dar 
ese paso. 
 
Vínculo interinstitucional 
El Foro Regional fue inaugurado por la secretaria de Educación Pública y Cultura, 
Graciela Domínguez Nava, en representación del Gobernador del Estado, Rubén Rocha 
Moya. 
 
La diputada Flora Tania Cruz Santos, presidenta de la Comisión de Educación de la H. 
Cámara de Diputados, expresó que este Foro tiene como propósito acompañar a las 
legislaturas con respeto a la autonomía de los estados y valoró la colaboración 
interinstitucional. 
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Por su parte Ramón Cárdenas Villareal, coordinador de Proyectos Especiales y 
Vinculación de la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP, expuso que, a un año 
de esta norma, se han logrado importantes avances en su instrumentación y opinó que 
la armonización de la Ley es un reto mayúsculo porque se trata de adaptar las 
disposiciones a las realidades y particularidades de cada entidad federativa. 
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Refrenda la UAS compromiso con el Plan de Acción para la Transformación 
Educativa en Salud 

 
La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), a través de su rector, Jesús Madueña 
Molina, refrendó el compromiso para contribuir en el Plan de Acción para la 
Transformación Educativa en Salud a través de la formación de recursos humanos con 
mayor perfil social y de atención comunitaria. 
 
En las instalaciones del Palacio de la Escuela de Medicina de laUNAM, se reunieron los 
rectores de 26 universidades del país, entre ellas la Casa Rosalina, y los directores de sus 
facultades de Medicina, encabezados por el secretario general ejecutivo de la Anuies, 
Jaime Valls Esponda, con los subsecretarios de Educación Superior de la SEP, Luciano 
Concheiro Bórquez, de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell y con el 
director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto. 
 
El propósito de este encuentro, que se llevó a cabo por iniciativa de Concheiro Bórquez, 
fue dar a conocer la estrategia del Gobierno Federal para la transformación de los 
servicios de salud para el bienestar, y en especial, identificar las áreas de oportunidad 
para la participación activa de las Instituciones de Educación Superior, con el fin de 
construir un sistema nacional de salud que garantice a toda la población mexicana 
atención médica oportuna, equitativa, incluyente y de calidad en sus propias 
comunidades. 
 
El rector de la UAS enfatizó que la institución incrementó en un 33 por ciento las 
materias relacionadas con la Salud Pública, por lo que aseguró que se continuará 
trabajando para lograr los cambios que requiere el Sector Salud, además refrendó el 
propósito de seguir en conjunto con las autoridades federales de la SEP y de Salud para 
alcanzar los objetivos planteados. 
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Fortalecen UAEM y Comecyt colaboración a favor de la investigación 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) es semillero de una nueva 
generación de investigadoras, investigadores y docentes altamente especializados, 
aseguró el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz tras la firma de dos convenios con el 
director general del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (Comecyt), Bernardo 
Jorge Almaraz Calderón. 
 
El convenio Programa de Investigadoras e Investigadores UAEM-Comecyt 2022, en esta 
edición, beneficia a 71 posgraduados de maestría y doctorado de la UAEM de los cuales, 
48 harán proyectos de cátedra y 23 estancias de investigación, contarán durante un 
año con financiamiento por parte del gobierno de la entidad para realizar sus 
propuestas que tienen como característica en común que son de interés y beneficio 
para el crecimiento y desarrollo del Estado de México. 
 
En la Sala de Consejo Universitario “Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, 
Barrera Díaz reconoció a las y los ganadores de una estancia o cátedra al definirlos 
como posgraduados deseosos de abrir nuevos senderos de desarrollo para la ciencia, 
para la UAEM y para la sociedad mexiquense. 
 
“Se trata de mujeres y hombres inteligentes, disciplinados y creativos que han 
demostrado sus talentos tanto en el transcurso de sus posgrados como en los 
proyectos de investigación postulados en la convocatoria inaugural de este nuevo 
programa instituido por el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología”, afirmó. 
 
Asimismo, suscribieron el convenio de Asignación de Recursos del Fondo para la 
Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico del Estado de México con el que se 
edifica el Laboratorio de Realidad Virtual y Edición Digital que tiene una inversión de 
ocho millones de pesos por parte de Comecyt y dos millones de la UAEM. 
 
“El gobierno mexiquense demuestra su firme voluntad de impulsar una nueva 
generación de científicos y académicos especializados con objeto de vigorizar a la 
comunidad científica y académica de sus respectivos campos de conocimiento”, 
agregó el rector de la UAEM. 
 
En su oportunidad, Almaraz Calderón explicó que el Programa de Investigadoras e 
Investigadores tiene como propósito fortalecer y reforzar el talento de jóvenes como los 
200 posgraduados beneficiados, de los cuales más del 30 por ciento son de la UAEM. 
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El director del Comecyt detalló que para los 71 beneficiados por el Programa hay una 
inversión de 18.5 millones de pesos, de los cuales 14.4 millones son para quienes 
realizarán cátedras y 4.1 millones para las 23 estancias. 
 
“Como lo ha dicho el gobernador Alfredo del Mazo y ha sido muy insistente y en el caso 
del Comecyt ha sido muy reiterativo: todo el recurso y todos los apoyos que podamos 
generar en favor de la Universidad Autónoma del Estado de México son recursos que 
van en beneficio de la sociedad mexiquense, una sociedad mexiquense que hoy 
agradece, reconoce y valora el trabajo de su Universidad, una Universidad que tiene 
impacto social, que es colaborativa, que es sensible, pero sobre todo, insisto, una 
Universidad que tiene conciencia social”, expresó. 
 
Los 71 apoyos para cátedras y estancias son para investigadoras e investigadores de 26 
municipios de la entidad quienes realizarán sus proyectos en dos institutos de 
investigación, 15 facultades, cinco centros universitarios, una unidad académica y 
cuatro centros de investigación de la UAEM. 
 
Como parte de la firma de convenios cuatro de los 71 beneficiarios del Programa de 
Investigadoras e Investigadores UAEM-Comecyt 2022 presentaron públicamente sus 
proyectos de investigación, los alcances y los beneficios de los mismos. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo. Cantidad versus calidad / Raúl Carrancá y Rivas (Ovaciones, p. 27) 
 Columna. Tiraditos / IPN inicia el ciclo escolar 2022-2023 (ContraRéplica, p. 2) 
 Artículo. Las UBBJG: vine a Armería porque me dijeron que estaba el 

presidente / Alejandro Canales (Milenio, p. 6-Campus) 
 Artículo. PRIAN: así van por México / Víctor M. Quintana S. (La Jornada, p. 16) 
 Columna. Regla de tres 959 / Carlos Reyes (Milenio, p. 6-Campus) 
 Artículo. Tareas universitarias / Humberto Muñoz García (Milenio, p. 5-

Campus) 
 Artículo. Anuies: Medio Siglo de la Revista de la Educación Superior / II / 

Carlos Pallán (Milenio, p. 6-Campus) 
 

SEP 
 

 Artículo. ¿Quién en la SEP? / Roberto Rodríguez Gómez (Milenio, p. 5-Campus) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Columna. Voces de la UAM / Impacto de la Covid-19 en la docencia en 
Medicina / Thamar Gómez Villegas (La Crónica, p. 23) 

 Artículo. ¿Escuelas de horario extendido para este ciclo escolar? / Fernando 
Alcázar Ibarra (El Heraldo de México, p. 12) 

 Columna. Quebradero / De vuelta, la algarabía escolar / Javier Solórzano 
Zinser (La Razón, p. 2) 

 Artículo. La educación en tiempos de Sheinbaum / Julio César Moreno (El 
Heraldo de México, p. 2) 

 Columna. Apuntes incómodos / Abrazar la ilegalidad / Maruan Soto Antali 
(Milenio, p. 39) 

 Artículo. Niñas, niños y adolescentes siguen vulnerables… / Rosalía Zeferino 
(ContraRéplica, p. 8) 

 
NORMALES 

 
 Artículo. El Mexe vive / Jorge Cázares (La Jornada, p. 17) 
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Las UBBJG: vine a Armería porque me dijeron que estaba el presidente 
 
Alejandro Canales 

 
El programa Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG) ha sido 
polémico desde que inició. Hace cuatro años, el entonces presidente electo, López 
Obrador, anunciaba así el programa: “La rectora de este programa de universidades es 
la maestra Raquel Sosa. Es un plan de 100 universidades del país” (29.09.2018). 
 
La cifra resultaba desmesurada frente a la complejidad de instaurar un solo proyecto 
universitario. El problema no solamente está en los recursos financieros para conseguir 
la ubicación apropiada, edificar el plantel y dotarlo de la infraestructura necesaria; no es 
lo de menos, pero tampoco es lo único. 
 
Multiplicado por cien había que planear las opciones formativas, diseñar planes y 
programas, definir las líneas de gestión y organización académica, precisar la identidad 
institucional, el perfil de egreso de los estudiantes, las demandas del mercado laboral, 
entre otros asuntos a resolver. Además, el componente imprescindible: una sólida y 
estable planta de personal académico para garantizar su viabilidad. 
 
Así que la iniciativa de crear 100 universidades, aunque necesaria para ampliar las 
oportunidades educativas para un mayor número de jóvenes de los sectores menos 
favorecidos, no parecía realista. Después quedó claro que, más bien, era una sola 
universidad, pero tendría un centenar de sedes. La profesora Raquel Sosa tenía 
experiencia en el asunto, porque había ocupado la secretaria de Desarrollo Social de la 
Cdmx del año 2000 al 2005, cuando el hoy presidente fue jefe de gobierno. 
 
Después, en el 2015, la misma profesora Sosa se encargó de poner en funcionamiento 
media docena de escuelas de educación superior de Morena. El proyecto estaba 
financiado con recursos de militantes de Morena que desempeñaban una 
responsabilidad pública. Aunque los planteles no solamente tenían instalaciones 
precarias e improvisadas, los estudios que ofrecían pendían de alfileres y no tenían 
reconocimiento de validez oficial. 
 
Pero el panorama fue otro al inicio del actual sexenio: Morena se convirtió en el partido 
en el poder y obtuvo mayoría calificada en el Congreso. AMLO anunció la iniciativa de la 
UBBJG, le asignó un presupuesto de mil millones de pesos para el primer año y le cedió 
las instalaciones del Centro de Cooperación Regional de Adultos en América Latina y el  
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Caribe (Crefal), en Pátzcuaro, Michoacán. A mediados del 2019 el presidente emitió el 
decreto de creación del organismo coordinador. 
 
Sin embargo, el dinero y la administración no apagaron la polémica. La controversia 
sobre el proyecto ha continuado, tanto por la improvisación material de algunos 
planteles, como por la arbitrariedad para decidir la localización de las sedes, la 
accidentada gestión en los planteles, la precariedad de las condiciones laborales de los 
profesores, el número de docentes por carrera y plantel, los trámites de validez oficial 
de los estudios o la opaca información sobre el estado del programa. 
 
La reciente visita del presidente López Obrador a una de las sedes de la UBBJG, en el 
estado de Colima, retrata el proyecto mismo. Veamos. La gobernadora del estado, 
Indira Vizcaíno, abrió la ceremonia y solamente tuvo palabras de agradecimientos para 
el ejecutivo federal, principalmente por cumplir, por edificar la sede y por las becas. 
Luego siguió la profesora Raquel Sosa, la coordinadora del programa, e inició su 
discurso repitiendo las palabras con las que comienza la primera novela de Juan Rulfo 
de 1955: “Vine a Comala porque me dijeron que aquí vivía mi padre, un tal Pedro 
Páramo” (06.08.2022). 
 
No era Comala, pero sí Armería, Colima, y estaba el presidente. La profesora Sosa 
desgranó unas líneas de la historia del municipio y dio algunos datos que, a su juicio, 
expresan logros del programa. Por ejemplo, dijo que la población había demandado el 
plantel y la carrera de “ingeniería en acuacultura y piscicultura”. Tiene 180 estudiantes. 
 
Sobre el programa, en general, puntualizó que, en todo el país, ya suman 145 planteles y 
hay “cerca de 600 estudiantes esperando que el presidente los visite para entregar sus 
títulos profesionales”. También añadió que suman 64 mil estudiantes en todos los 
planteles, una planta de profesores de mil 733 y llegarán a 2 mil 300 en este ciclo 
escolar. 
 
Sobre el presupuesto dijo que de los 13 millones que costó la sede de Armería, “63 por 
ciento del presupuesto del programa se le entrega a los padres y madres de familia 
organizados en comisiones de administración y de supervisión para que sean ellos 
mismos los que administren el recurso de las escuelas”. 
 
El otro trazo del programa fueron los dos anuncios del presidente López Obrador en su 
turno a la palabra. Primero, dijo que se edificarán 55 sedes más, habrá presupuesto 
para ello, y se llegarán a 200 universidades, pero las nuevas, “que se procure que sean 
de Medicina y de Enfermería, porque nos faltan médicos en el país”. Segundo, el título  
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profesional de los egresados lo firmará el presidente y además les firmará una plaza en 
el gobierno. Los asistentes batieron palmas y estallaron en júbilo 
 
Entonces, lo de menos es la complicada relación entre educación superior y mercado 
laboral, la proporción de las UBBJG frente al sistema de educación superior, la calidad 
de los estudios, los criterios para edificar nuevas sedes, las sumas y restas del 
presupuesto global, el RVOE, los contratos del personal académico, como tantos otros 
aspectos de una nueva universidad. 
 
Lo importante es que estuvo y esté el presidente. Él mismo lo dijo: “porque mientras 
nosotros estemos no va a haber ningún problema”. 
 
Pie de página: Ahora resulta que el dictamen de la Conamer sobre el nuevo reglamento 
del SNI estaba desde el 25 de julio y apenas, mágicamente, apareció este 8 de agosto. 
Un verdadero quiebre de las normas. // Ahí viene la convocatoria del SNI. 
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PRIAN: así van por México 
Víctor M. Quintana S. 

 
La alianza PAN-PRI en Chihuahua ofrece una primicia de lo que puede ser el Va por 
México: uso torcido de las leyes, manipulación de los supuestos poderes autónomos, 
represión a la crítica y a la disidencia. 
 
Tan sólo en las últimas semanas varios hechos han revelado el verdadero rostro del 
restauracionismo autoritario y corrupto, mismo que ha sido materia de varias 
denuncias públicas. 
 
El pasado 3 de agosto, el diputado local por Morena Gustavo de la Rosa Hickerson, 
acompañado del también diputado morenista David Óscar Castrejón Rivas, presentó 
una denuncia de hechos ante la Fiscalía General del Estado de Chihuahua para que 
investigue las conductas de la gobernadora María Eugenia Campos Galván, del 
secretario general de Gobierno, César Jáuregui Moreno, y de la licenciada Nidia Aidín 
Orpinel Pizarro y demás personas involucradas en el nombramiento y reconocimiento 
de Orpinel Pizarro como fiscal especializada en Materia de Combate a la Corrupción, 
puesto inexistente por haber desaparecido el 27 de diciembre de 2020 y haber tomado 
posesión del cargo como encargada del despacho de la Fiscalía Anticorrupción, órgano 
constitucional autónomo. 
 
El nombramiento denunciado por De la Rosa sigue a la renuncia, por demás 
inexplicable, de la anterior fiscal anticorrupción Gema Guadalupe Chávez Durán, el 
pasado 18 de mayo, siendo que había sido designada por el Congreso por un periodo 
de siete años a partir del 4 de enero de 2019. Es necesario aclarar que la fiscal Chávez 
Durán en el verano de 2020 inició un procedimiento contra la actual gobernadora 
María Eugenia Campos Galván, investigando el destino de cantidades de dinero que 
pagaban contratistas a la presidencia municipal cuando Campos Galván ocupaba ese 
puesto. 
 
Días antes el diputado De la Rosa había presentado un exhorto a la Comisión 
Permanente al Congreso del estado para que renunciara la encargada del despacho de 
la Fiscalía Anticorrupción, exhorto que fue votado en contra por la mayoría prianista del 
Congreso. 
 
Otro caso que llama la atención por el desaseo y las trampas del prianismo 
chihuahuense es la demanda de juicio político contra el ex gobernador Javier Corral 
Jurado. Ésta fue presentada el 31 de mayo por el ex asesor del gobierno de César Duarte  
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Gerardo Cortinas Murra por varias omisiones y acuerdos incumplidos por la entonces 
administración estatal en materia de ahorro y austeridad del gasto, como son vuelos en 
primera clase, sueldos exorbitantes y la no venta de aeronaves, entre otros. Con una 
presteza digna de mejores causas el PRIAN en el Congreso dio entrada a la demanda e 
instaló la Comisión Jurisdiccional. Ésta, presidida por un diputado del PAN en una 
atropellada y opaca reunión el pasado 1º de agosto, decidió supuestamente aprobar el 
dictamen del juicio político y así lo dio a conocer al público. Sin embargo, de inmediato 
el representante de Moena en dicha comisión, diputado Óscar Daniel Avitia Arellanes, 
manifestó que su partido no estuvo de acuerdo con el dictamen, pues al cuarto para las 
12 la Secretaría de Asuntos Legislativos les modificó en sentido contrario el dictamen 
que originalmente se les había entregado, que no aprobaba el juicio político por falta 
de pruebas e inconsistencias. 
 
En la reunión de la Comisión Jurisdiccional el 8 de agosto, Avitia reiteró el rechazo de 
Morena por diversas irregularidades como el cambio del sentido del dictamen, porque 
la Consejería Jurídica del estado no contaba con los documentos que se solicitaban 
para el juicio político y porque la denuncia contaba con deficiencias que no son 
saneables y no deberían ser corregidas por la comisión o la secretaría técnica. Y 
concluyó: Al no impulsar este proceso no tratamos de proteger a nadie, sino evitar una 
persecución motivada por el revanchismo político. Se trata de pugnar por que se 
respete la ley, que un proceso de ese calado se realice apegado a derecho. 
 
Ese mismo día, el denunciante, Cortinas Murra en los hechos le dio la razón a la 
bancada de Morena al anunciar el lunes 8 que se desistía de continuar con el 
procedimiento de juicio político que interpuso contra el exgobernador Javier Corral, 
aduciendo los vicios de origen cometidos por la comisión jurisdiccional del Congreso 
del estado. 
 
Las represalias por las protestas ante el desaseo no se dejaron esperar: muy al estilo del 
grupo en el poder, en estos mismos días, las autoridades de la Universidad Autónoma 
de Chihuahua (UACH) montaron una campaña de desprestigio y separaron de sus 
funciones docentes al abogado y diputado local por Morena, David Óscar Castrejón, 
luego de haber fungido como catedrático durante casi 30 años. El licenciado Castrejón 
ha estado señalando diversas irregularidades en la UACH. No es el primer caso de una 
persona catedrática de universidad pública en Chihuahua que es separada de la 
docencia por sus posturas político-ideológicas, desde que el actual gobierno asumió el 
poder. 
 
Así es como vienen por Chihuahua, así es como van por México. 
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Regla de tres 959 
 
Carlos Reyes 

 
Respaldo sin palabras. Aunque la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (Anuies) se pronunció por revisar la forma en la que llegaron a 
asumir el cargo las actuales autoridades de la Universidad Autónoma Benito Juárez de 
Oaxaca (UABJO), la presencia del rector de esa casa de estudios, Cristian Eder Carreño 
López, en un evento en el que estuvieron presentes las autoridades de este organismo, 
da por hecho que con este gesto reconocen la validez de quien hoy dirige a esa casa de 
estudios. Seguramente ahora buscarán trabajar de manera coordinada y conjunta con 
la UABJO, una vez superado ese episodio en el que se eligió un rector en medio de los 
reclamos que quienes aún no concluían de manera formal su encargo. Y qué mayor 
muestra de respaldo teniendo también cerca a las autoridades de la Subsecretaría de 
Educación Superior de la Secretaria de Educación Pública (SEP). Veremos ahora cómo 
la UABJO, encabezada por Carreño López recupera el tiempo perdido mientras se daba 
pie a una batalla legal que parece haber concluido antes de lo esperado y sin mayores 
aspavientos y complicaciones. 
 
Cambios en la UATx. En los próximos días comenzarán los movimientos en la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala (UATx), donde el rector Luis Armando González 
Placencia concluye su gestión al frente de esta institución. Aunque no hay una fecha 
definida para que inicie formalmente el periodo de sucesión, es un hecho que habrá un 
nuevo encargado de esta institución que en los últimos años ha tenido que lidiar con 
cambios en la rectoría más allá de lo contemplado. El Consejo Universitario deberá 
convocar a una sesión especial para comenzar a definir los pormenores para la elección 
del nuevo rector. Por lo pronto, y pese a las limitaciones presupuestales, el rector 
González Placencia dejará una universidad con finanzas saludables y sin adeudos como 
los que enfrentan otras instituciones de educación superior. Lo ideal es que el nuevo 
rector pueda cumplir su periodo al frente sin ninguna interrupción y sin cambios que 
no estén contemplados. Urge un poco de continuidad en la UATx para que pueda 
transitar de una manera mucho más eficaz hacia la calidad académica. 
 
Con cuidado. El posicionamiento que ha logrado el rector general de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), Ricardo Villanueva Lomelí, podría venirse abajo si es que la 
intención de toda esta confrontación con las autoridades estatales culmina en una 
aspiración política muy alejada del entorno académico. Las movilizaciones a las que ha 
convocado, en asuntos en los que le asiste la razón porque son recursos e instalaciones 
de esta casa de estudios, no pueden ni deben ser usados como plataforma para  
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aspiraciones personales. Que sea una voz crítica en tiempos convulsos, mucho se le ha 
agradecido, y eso le ha generado simpatías y respaldos entre otros rectores. Pero si los 
roces y la tensión que ha tenido con el actual gobernador, Enrique Alfaro, se concretan 
solamente en el tablero político, es apostarle todo a una jugada que podría arrastrar la 
credibilidad de la institución dentro de todo este movimiento de piezas en el entorno 
local que se avecina para los próximos meses- 
 
Hacia el mismo rumbo. El cambio en la titularidad de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) no vendrá acompañado de un cambio de visión ni mucho menos de 
cambios espectaculares en las políticas públicas en el sector educativo. La salida de 
Delfina Gómez no obedece a una modificación de fondo, sino a la coyuntura electoral. 
Desde su llegada a la SEP era evidente que solo se trataba de una tarea temporal. Por 
eso no se distingue un sello característico en la dependencia durante estos meses de 
gestión. Y quien ahora la sustituye tampoco habrá de dar un golpe de timón que 
sacude la estructura y la forma en cómo se han venido gestando las cosas en el sector 
educativo. La educación media superior atraviesa por un bache que no parece tener 
salida y la educación básica se ha quedado atrapada entre las dudas que siembra un 
enfoque ideológico que nada tiene que ver con elevar la calidad educativa y recuperar 
el terreno perdido durante la pandemia y durante estos últimos años donde no se 
perfiló con detenimiento un plan nacional de educación mucho más centrado y 
objetivo para solucionar los problemas y rezagos. 
 
Para destacarse. En un esfuerzo por posicionar a la Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEM) a la vanguardia en el tema de la investigación, el rector de esta casa 
de estudios, Carlos Eduardo Barrera Díaz, firmó dos convenios con el director general 
del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (Comecyt), Bernardo Jorge Almaraz 
Calderón. Se trata de un Programa de Investigadoras e Investigadores UAEM-Comecyt 
2022, que beneficia a 71 posgraduados de maestría y doctorado de la UAEM, de los 
cuales, 48 harán proyectos de cátedra y 23 estancias de investigación. Todos contarán 
durante un año con financiamiento por parte del gobierno de la entidad para realizar 
sus proyectos. El objetivo es continuar como una institución formadora de talentos 
científicos que puedan aportar soluciones a los grandes problemas del país. Una 
inversión que siempre debe reconocerse. 
 

 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
11/08/2022 1 5 
 

Tareas universitarias 
 
Humberto Muñoz García 

 
1 .Gestión. La pandemia y los cambios políticos en el país han tenido consecuencias 
severas sobre las universidades públicas. Con anterioridad, estas instituciones habían 
“modernizado” en mayor o menor grado, sus estructuras administrativas, lo que dio 
paso a una burocratización que se acentuó con la pandemia. Por ello, hay que retomar 
el problema de la gestión de la academia y tratarlo con la prioridad que merece. 
 
A partir de ahora, tenemos que cuidar que no ocurra una sobre regulación de la vida 
académica que termine por disminuir o perjudicar el ritmo de su actividad. Cuidar que 
las universidades no sigan burocratizándose. Voltear la gestión para que sus fines sean 
apoyar a la academia, a los académicos y a los estudiantes. No podemos perder de vista 
que ellos son quienes van por delante. 
 
La autoridad universitaria encargada de la gestión institucional se funda en los 
proyectos académicos que lleve a cabo para conducir el rumbo de las universidades. En 
esta medida, debe provocar cohesión en la comunidad y ganar legitimidad y fuerza 
para gestionar recursos que permitan cumplir bien y oportunamente los trabajos de la 
academia en el Campus. 
 
En el entorno de crisis en que vivimos, la gestión tiene que propiciar una comunicación 
estrecha de las autoridades con la comunidad, para que los académicos se articulen, se 
identifiquen con sus instituciones y se apoyen en la división de sus tareas. 
 
En términos generales, considero que la gestión en la universidad pública puede ser 
mejor sí provoca que la toma de decisiones en los cuerpos colegiados sea más expedita 
y oportuna. Una gestión capaz de resolver los problemas que cotidianamente se 
presentan en la comunidad, de satisfacer un cúmulo de demandas por el acceso a la 
educación, al conocimiento y a la cultura, capaz de mejorar sistemáticamente el 
manejo de los recursos institucionales, de rendir cuentas claras sobre los mismos y de 
agilizar los trámites que tienen que realizar estudiantes y académicos para hacer y 
cumplir con sus tareas. Sí conseguimos una mejor gestión y recursos suficientes, 
entonces, tendremos mejores universidades. 
 
2. Alianzas institucionales. Sería deseable tener universidades gobernables y 
comunicativas, capaces de establecer alianzas académicas y políticas con otras 
universidades. La gestión universitaria podría estimular los vínculos entre las  
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instituciones de educación superior. Las universidades, hoy en día, podrían ligarse para 
formar un equipo interinstitucional de investigadores de varias disciplinas que 
proponga, con la fuerza de un colectivo calificado, un nuevo curso del desarrollo. 
 
En colectivo se puede lograr que se definan los ejes sobre los que debe basarse un 
nuevo paradigma del desarrollo, donde lo social sea la prioridad fundamental. Un 
nuevo modelo donde el bienestar de la población, su educación y su seguridad social 
sean lo más importante. 
 
La sociedad mexicana requiere de un nuevo modelo económico que contenga políticas 
públicas que estimulen el desarrollo, nuevas fórmulas de intervención gubernamental 
para resolver los problemas sociales. Rescatar políticamente al Estado y un rescate 
social de los sectores más desprotegidos que invariablemente siguen rezagados. 
Recuperar la fuerza del Estado en democracia para que conduzca a la sociedad con la 
mira del bien común. 
 
En el nuevo curso del desarrollo, deberá reconocerse que la educación y la 
investigación universitarias tienen un papel central para mejorar las condiciones de 
vida de la población y, en esa medida, fortalecer al Estado. 
 
3.Sobre nuestra realidad se ha instalado la sociedad del riesgo, la incertidumbre, la 
necromáquina de la que habla Reguillo, un sistema con efectos sociales destructivos 
por el grado de violencia, y un régimen donde se prioriza la rentabilidad, ante todo el 
dinero con el que se cuenta. Un ámbito de pérdida de valores, donde se ha dejado al 
individuo por su cuenta, y a la mayoría de individuos con muy pocos recursos. 
 
Hace poco se llevó a cabo la Conferencia Mundial de Educación Superior. Y de ahí tomo 
dos cosas: el impulso a la ciencia y su vínculo con la cultura —más o menos en las 
palabras de Justo Sierra— y, en el contexto, me inclino por la sociedad del 
conocimiento. Y, en segundo término, regresar a la importancia que tienen los valores 
universitarios y su transmisión a la sociedad, aquellos que invocó la Unesco: inclusión, 
pluralidad, libertad académica, pensamiento crítico, divergente, innovador, 
cooperación en vez de competencia, honestidad, dignidad, tolerancia y solidaridad, 
contra toda forma de discriminación. 
 
Afirmativo: los universitarios de México tenemos mucho quehacer y mucho por lo que 
luchar. 
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Aparte. Sobre la polémica del tipo de ciencia que sigue intereses privados, valdría la 
pena revisar el libro Academic Capitalism de S. Slaughter y L. Leslie, Markets and 
Education de, S,Marginson, Capitalismo académico en los márgenes de E. Ibarra y 
Hegemonía en la época del conocimiento de S. Marginson e I. Ordorika. Es un material 
que, sin duda, ayuda a orientar el debate en el que participa el Conacyt. 
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Anuies: Medio Siglo de la Revista de la Educación Superior / II 
 
Carlos Pallán 
 
De acuerdo con lo expresado la semana pasada, la Revista de Educación Superior 
(RESU) nace en un contexto pequeño y poco diversificado, en comparación con lo que 
existe actualmente. Había una matrícula en ese nivel de 240 mil estudiantes en 1972, 
incluyendo a 6,000 de posgrado, contrastante esto último con los 380 mil de 2021 (de 
esta, 120 mil en instituciones públicas). La nueva publicación resultaba ser una rara avis 
en el mundo editorial de la época. Contadas instituciones incluían la temática dentro 
de publicaciones genéricas, como era el caso de las universidades Iberoamericana, 
Puebla y la UNAM. Existía ya, recién nacida, la Revista del Centro de Estudios Educativos 
a cargo de Pablo Latapí, la cual solía incluir textos sobre educación superior y 
universidades. Así, la RESU resultaba pionera y previsora en ese terreno. 
 
Lo primero, ser pionera, por su temática especializada en ese nivel educativo, así como 
por hacer referencia a lo que sucedía en otros sistemas educativos en el mundo, 
principalmente en torno al estado del arte de las innovaciones y experiencias 
desarrolladas. Su segunda característica, previsora, se explica por el “boom” que 
significó, a partir de esos años, el notable crecimiento de la demanda de estudios 
superiores. Dicho crecimiento era producto de dos factores: a) la altísima tasa de 
aumento demográfico en esa época (3.1% anual) y, a su vez, el extraordinario 
incremento suscitado en el sistema educativo a partir del “Plan de Once Años” 
(expansión y mejoramiento de la educación nacional), implantado y diseñado por el 
secretario Torres Bodet, durante el sexenio de Adolfo López Mateos. Aquellas oleadas 
de niñas y niños que ingresaron a primaria en 1959 estaban ya tocando las puertas de 
las universidades, tecnológicos y normales en 1971. Inclusive, en ese tiempo se acuñó el 
término “explosión demográfica estudiantil”. Por eso, aún las estimaciones más 
confiables sobre progresión de la matrícula resultaban disparatadas un decenio 
después. Buena parte de los textos de la RESU se dedicaban a esos temas. 
 
Los fundadores de la RESU fueron Alfonso Rangel Guerra y Leticia Algaba. El primero, 
exrector de la Universidad Autónoma de Nuevo León y, a la sazón, secretario general de 
la propia Anuies. La segunda, era una de sus más destacadas alumnas en la escuela de 
Filosofía y Letras de aquella institución. El contenido de ese primer número revelaba los 
nuevos aires que soplaban en la educación superior del país. De ese modo se 
abordaban: a) los objetivos de la educación superior (A. Rangel Guerra, O. Fuentes 
Molinar, Jorge E. Domínguez); b) el intercambio académico (M. A. Knochenhauer), 
estudio que sirvió de base para un posterior programa de la UNAM en beneficio de las  
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universidades públicas del país; c) el currículum (F. García y R. Mercado); d) el papel de 
la UNAM en la formación de profesores (S. B. Robihnson); e) documentos (declaración 
de ministros de educación en la UNESCO; f) noticias nacionales y extranjeras. 
 
En medio siglo la RESU ha tenido ocho directores que supieron transformarla y 
adaptarla a las nuevas circunstancias del entorno de la educación superior. Su mayor 
cambio se dio a finales del siglo, cuando Felipe Martínez Rizo asumió el mando de la 
publicación, logrando convertirla en una revista académica rigurosa incluida en índices 
y catálogos prestigiados. Una felicitación, por este conducto, para su actual director, 
Imanol Ordorika, su Consejo y Comité Editorial, así como a todo el equipo que continúa 
haciéndola posible. 
 
Conclusiones: 
Intemporalidad: llama la atención que, no obstante el tiempo transcurrido, las dos 
exigencias del subsector de educación superior, reflejadas en la RESU en 1971 
(incremento de matrículas y calidad de la formación), continúan siendo una bandera u 
objetivo vigentes en este 2022. 
 
Vaticinios: Una información dada a conocer en ese número inicial de la RESU sirve para 
evidenciar algunos de los éxitos de la educación superior, ocurridos en el periodo 1971-
1981. Como se lee en uno de los artículos ahí incluidos (de M. A. Knochenhauer): las 
matrículas de ese nivel en aquella primera fecha eran ya de 244 mil alumnos y que “las 
estimaciones más confiables” la llevarían a medio millón en 1981. El dato oficial de este 
año fue de 811 mil (INEGI, 1994, Estadística histórica de México, I, 1994). 
 
Innovación: como también se refleja en la RESU, una de las propuestas principales de la 
Anuies (Declaración de Villahermosa) y de la reforma educativa de la SEP, era la de 
“estructurar un sistema nacional de educación superior”. Este propósito solo ha podido 
cumplirse jurídicamente el año pasado, con la promulgación de la Ley General de 
Educación Superior. 
 
Postdata: el homenaje que el INAH realizó a la Dra. Linda Manzanilla la semana pasada 
fue de una enorme relevancia. Alumnos y colegas de ella en el muy funcional y 
agradable Museo del Templo Mayor, a través de cuatro mesas redondas y dos 
conversatorios, se constituyó en una auténtica fiesta intelectual. El coloquio culminó el 
viernes con la intervención de tres prestigiados arqueólogos (Eduardo Matos 
Moctezuma, Manuel Gándara y Antonio Benavides) y la propia homenajeada. Todos 
ellos tuvieron intervenciones y testimonios memorables. Ojalá tuviesen una difusión 
audiovisual y escrita más amplia. 
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¿Quién en la SEP? 
 
Roberto Rodríguez Gómez 

 
Al momento de escribir esta columna se mantiene incógnita la designación del relevo 
al frente de la SEP, posición que será desocupada una vez que su actual titular, la 
maestra Delfina Gómez Álvarez, entre en funciones como coordinadora del Comité de 
Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México, en su camino hacia la 
candidatura de Morena en la elección para gobernar esa entidad. 
 
Es ingenuo suponer que la transición no haya sido anticipada por el presidente López 
Obrador porque, desde hace tiempo, era ampliamente conocida la posibilidad que la 
maestra Gómez Álvarez pudiera representar a su partido en la próxima contienda 
electoral, lo que solo podría ocurrir con el respaldo del ejecutivo federal. ¿Por qué 
entonces se mantiene reserva en torno al inminente cambio en la SEP? 
 
Una posible explicación sería que, en el ámbito de la administración pública, es normal 
abrir un compás de tiempo en la salida de un funcionario de primer nivel y el ingreso 
de quien lo sustituye. El intervalo correspondiente daría la oportunidad de cuadrar o 
cerrar procesos en curso; preparar, en su caso, la agenda de modificaciones que se 
busque desarrollar, e integrar los equipos que se encarguen de la implementación. Eso 
bajo la hipótesis que el relevo en la SEP, en lugar de continuidad, se traduciría en un 
cambio de ruta, lo que no está a la vista. 
 
Conviene recordar que la anterior sustitución ocurrió en diciembre de 2020, en plena 
pandemia: en reemplazo de la diplomática Martha Bárcena como embajadora de 
México ante Estados Unidos, el presidente propuso al entonces secretario de 
Educación, Esteban Moctezuma. El anuncio de la iniciativa se dio a conocer en la 
conferencia matutina del 16 de diciembre de ese año. La designación de la maestra 
Gómez Álvarez se informó, también en conferencia matutina, el 21 de diciembre, tan 
solo cuatro días después. ¿Por qué, en estas circunstancias, se optó por diferir el 
anuncio y abrir ocasión para la especulación? 
 
La presidencia de la República, con una intención de momento indescifrable, ha 
alimentado el vetusto juego del “tapado” y las apuestas han corrido en varias 
direcciones. En la mañanera del 5 de agosto, el presidente afirmó que la titular de la 
SEP “tiene que dejar ya la secretaria, voy a hablar con ella para que ya se inicie el 
proceso de entrega-recepción y vamos a elegir, a nombrar a una mujer”. En la misma  
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conferencia añadió que la transición: “debe darse a la brevedad para que se inicie con el 
proceso de entrega-recepción, debido a que está por iniciar el nuevo ciclo escolar.” 
 
El descarte, real o aparente, de posibles sucesores de sexo masculino, entre quienes 
habría, en la propia estructura de la SEP, candidatos afines a la visión de la cuarta 
transformación y de lealtad probada al titular del ejecutivo, hizo voltear la mirada hacia 
el contingente de mujeres que podrían ocupar el cargo. En estos días se han 
especulado, en prensa y redes sociales, varias posibilidades: integrantes del actual 
gabinete presidencial para un enroque; responsables del sector educativo en las 
entidades federativas; funcionarias del sector educativo federal y también autoridades 
de instituciones de educación superior. Incluso se han mencionado posibilidades del 
poder legislativo y del ámbito académico. Hasta el momento, tres de las candidatas 
más sonadas —las doctoras Rosaura Ruíz Gutiérrez, María Elena Álvarez-Buylla y Raquel 
Sosa Elizaga— parecen haber quedado fuera del espectro de posibilidades, por 
diferentes razones. 
 
Raquel Sosa, coordinadora del Sistema de Universidades del Bienestar Benito Juárez, se 
descartó para la suplencia. Al ser interrogada por la prensa sobre el tema, durante el 
evento de evaluación general del programa a su cargo, el pasado 6 de agosto en 
Armería, Colima, al que asistieron el presidente de la República y la titular de la SEP, la 
respuesta de Sosa fue un escueto, pero claro: “no, yo no” (El Universal 06-08-2022). 
 
Sobre la doctora Ruíz, titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e 
Innovación de la Ciudad de México, la Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum 
Pardo, señaló: “me parecería muy bien, pero hasta ahora no queremos dejarla ir de la 
Ciudad” (Reforma, 09-08-2022). Si bien esta expresión no es un descarte absoluto, 
parece indicar que esa alternativa, que para muchos observadores y especialistas sería 
venturosa, no está en el cálculo presidencial. 
 
El tercer nombre que levantó expectativa en medios es el de la directora general del 
Conacyt. El 8 de este mes, una desafortunada filtración dio por hecho que ella ocuparía 
el puesto. El rumor, que reprodujeron varios medios de prensa y que circuló 
intensamente en redes sociales, fue desmentido en la mañanera del martes 9, acto en 
que Álvarez-Buylla presentó una síntesis de los avances de la política de ciencia y 
tecnología bajo su responsabilidad. A pregunta de uno de los reporteros, el presidente 
López Obrador respondió que “no, porque la necesitamos donde está, todavía no 
termina y ha hecho un trabajo extraordinario” (El Financiero, 09-08-2022). 
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Quizás más que en los nombres, que se mantienen en la especulación, lo interesante 
será conocer el perfil con el que se quiere cerrar el ciclo de la SEP. ¿Una funcionaria con 
capacidades profesionales, técnicas y administrativas para resolver pendientes tan 
relevantes como el nuevo currículum de la educación básica; la distribución del 
presupuesto para el sector; los procesos de ingreso y promoción docente; la reforma de 
las normales; la normalización escolar y la recuperación de los aprendizajes, entre varios 
otros, o bien un perfil, más bien político, que asegure, con los programas de becas y las 
negociaciones con el sector sindical, el rédito de la acción educativa en la continuidad 
del régimen. Ya veremos, o tal vez el escenario sea identificable cuando esta columna 
se publique. 
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El Mexe vive 
Jorge Cázares 

 
En días pasados se celebró el acto de clausura de las actividades académicas realizadas 
durante el ciclo escolar 2021-22 por parte de estudiantes y docentes de la histórica 
Normal Rural Luis Villarreal asentada en la comunidad de El Mexe, municipio de 
Francico I. Madero, estado de Hidalgo, institución fundada en noviembre de 1926 por 
decreto del presidente Plutarco Elías Calles, como parte del movimiento pedagógico 
de aquellos tiempos conocido como la Escuela Rural Mexicana. 
 
Este hecho adquiere una dimensión histórica porque representa un importante paso 
en el proceso de reapertura de dicha normal, cerrada de manera arbitraria por los 
gobiernos locales de filiación priísta desde 2003; primero bajo la modalidad de receso y 
luego como cierre definitivo en 2008, siendo entonces gobernador Miguel Ángel Osorio 
Chong, quien, además, arrebató las 72 hectáreas que pertenecían a la Luis Villarreal, 
incluyendo su emblemático edificio principal, para entregarlos a la Universidad 
Politécnica Francisco I. Madero, creada por decreto de este mismo personaje. 
 
Un día antes, por iniciativa de sus maestros y en el marco del centenario de las 
normales rurales, los futuros docentes rurales que conforman la primera generación de 
esta nueva etapa, desarrollaron una excepcional jornada pedagógica en la escuela 
primaria Emiliano Zapata, ubicada en Llano Largo, municipio de Huichapan, y dirigida 
atinadamente por el profesor rural Eusebio Quintanar, egresado de la misma normal. 
Ahí interactuaron con más de 300 alumnos de los distintos grados escolares, a partir de 
un programa de actividades denominado El Mexe lúdico, que consiste en la exposición 
guiada de prototipos didácticos relacionados con las ciencias naturales y las 
matemáticas. Tales prototipos fueron elaborados previamente por los estudiantes 
normalistas con sus propios recursos y el acompañamiento de los docentes. 
 
La generación de energía eléctrica a partir del accionar de una bicicleta estática; el uso 
de programas cibernéticos para producir sonidos musicales manipulando frutas; la 
demostración de las distintas fases de la Luna usando cartón; la demostración de una 
erupción volcánica y hasta un pequeño robot de madera parecido a una araña, fueron 
algunos de los más de 50 artefactos con que los menores interactuaron para aprender 
y divertirse, cual es el propósito principal de este tipo de jornadas pedagógicas y de 
espacios que se desarrollan en las normales rurales como el Museo Interactivo Eureka, 
de la normal de Tiripetío. 
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En el mismo acto de clausura, los estudiantes mostraron algunos de los prototipos ante 
las autoridades educativas y representantes de organizaciones sociales, estudiantiles y 
sindicales que asistieron para atestiguar lo que los normalistas han aprendido y saben 
hacer como parte de su proceso formativo, incluyendo algunos bailes regionales que 
mujeres y varones ejecutaron magistralmente para amenizar el encuentro. Cabe 
resaltar que todas las actividades se prepararon a pesar de haber laborado durante los 
dos primeros semestres en la modalidad virtual o en línea, al no contar aún con 
instalaciones propias. 
 
Las participaciones de los representantes que acudieron a invitación de la organización 
estudiantil coincidieron en el respaldo a la lucha por la total reapertura de la Normal 
Luis Villarreal, con su edificio propio y su sistema de internado, así como el desarrollo de 
las clases de manera presencial a partir del próximo ciclo escolar. Después de la 
declaratoria de clausura pronunciada por la joven representante de la base estudiantil, 
los asistentes en coro lanzaron repetidamente la consigna siguiente: El Mexe vive, la 
lucha sigue, como anticipo de que vendrán más jornadas de lucha, incluyendo las de 
carácter pedagógico, hasta lograr el renacer de esta emblemática institución, a unos 
cuantos años de arribar, también, a su centenario. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


